

天沼中だより

令和5年10月20日

杉並区立天沼中学校

自主・自律・共生



顔が見えるつながり

～みんなの幸せを創るため、地域・生徒・保護者・学校と～

校長 松尾 了

10月も下旬に入り、朝夕は少し肌寒い日が多くなりました。

本校の2学期は、例年、多くの行事や活動があります。ことだま百選の活動、区駅伝大会に向けて生徒有志による練習、そして、来週には音楽発表会を控え、放課後、校内には生徒のさわやかな歌声が響いています。

コロナ禍の影響が少なくなり、学校の教育活動が活発になりつつあります。

教育活動が活発になってきた一つの事例として、生徒会より、いくつかの委員会から全校生徒へ連絡をしたいとの自主的な申し出がありました。そこで、急遽ではありましたが、先日の学校朝会で、委員会からの連絡の時間をとりました。本校の教育目標〈自主・自律・共生〉の自主・自律的な活動を生徒が行ってくれていると感じ、うれしく思いました。

地域の活動も活発になりつつあります。これまでコロナ禍の影響でさまざまな活動が中止、縮小されていましたが、最近、地域から本校生徒向けへの「ボランティア等」の参加依頼や案内を多くいただきます。いただいた依頼や案内の活動の多くは、学校教育活動外となりますので、学校としては(心苦しくはありますが)、勤務体系や働き方改革推進の関係等から、教職員による生徒引率や教職員の派遣は難しい状況です。ですが、本校の学校経営方針の一部に「ボランティア活動の推進と充実」とお示ししたように、区立中学校に在籍している生徒に「地域とつながる大切さ、ボランティア経験の大切さ」を伝え、気付かせることは学校教育が担うべき内容ですし、本校の教育目標〈自主・自律・共生〉のうち共生に関わる大切な活動です。

東京の公立学校教職員は、配置された学校で域の方々と顔が見えるつながりができたところに、異動の年限を迎えます。地域の方々と本校教職員が繋がることはもちろん大切ですが、SDGs(持続可能な社会)の観点から、「地域と生徒が直接『顔

が見えるつながり』を健全につくること」が持続可能な地域とのつながりを構築するために必要なのではないかと考えています。生徒が地域の方々にお世話になった経験やボランティア活動を通じて充実感や達成感を味わい、素敵な想いとして心に残る経験を得ることで、生徒は大きく成長しますし、地域を大切にしたいという心情も芽生えます。このような経験をした生徒たちが成人を迎え、親となる頃に、この天沼地域の子どもたちのために活躍してくれる大人になってくれるのではないかと思うのです。

令和時代の中学生は、昭和時代の中学生と比較するととても忙しい毎日を過ごしています。平日の下校は部活動等がなくても午後3時50分前後です。土日は部活動や習い事をしている生徒が多くいます。

学校の行事や教育活動も毎月のように入っています。しかし、ボランティア活動や地域の活動には、学校教育活動だけでは経験できない、大人との関わり、校種(保育園・幼稚園・小学・中学・高校)を超えた異学年との交流の経験ができます。先日、本校の有志生徒が参加した「ふれあい運動会」や「赤い羽根共同募金活動」のように学校外でしか経験できないこともたくさん待っています。何よりも、学校関係者以外の方々とのコミュニケーションにより、生徒たちの視野が広がることは、生徒たちの今後の生活を豊かにするものです。

杉並区教育ビジョン2022にありますように「だれもが教育の当事者」として「みんなの幸せを創る」ために、学校では、ボランティア活動や地域活動への参加の大切さと、参加への呼びかけを継続して行って参ります。保護者の皆様におかれましては、活動の機会がありそうでしたら、お子さんへ各種活動の参加への呼びかけ、地域の皆様におかれましては、地域の方々が直接生徒とふれあい、関わっていただく活動機会をいただけますと幸いです。

前期最後の委員長会 (9月5日)

夏休みも終わり、前期最後の常任委員会、委員長会が行われました。これまで、天沼中学校の生徒会活動を引っ張ってくれた3年生の生徒会役員、各委員長の皆さん、ありがとうございます。



そのころ2年生の生徒会役員の皆さんは10月に行われる赤い羽根共同募金に向けて杉並区社会福祉協議会の方々と打ち合わせをしていました。これからは2年生を中心に様々な活動が始まります。



生徒会役員選挙 (9月7日)



後期の生徒会役員を決める役員選挙が行われました。立候補者の皆さんは演説映像を各自で撮影し、各教室での演説会を実施しました。役員選挙当日、選挙管理委員を中心に選挙は行われ、新生徒会役員7名が決まりました。新リーダーの活躍に期待します。

小学生授業体験・部活動体験(9月12日~15日)

今年度もAKA(天沼小、沓掛小、天沼中)の小中連携の一環として、小学生の中学校授業体験、部活動体験が行われました。授業体験では、国語、数学、英語、社会、美術、保健体育の授業を実施し、中学校の授業を体験してもらいました。部活動体験では中学生が小学生を教える姿が多くみられ、小学生、中学生ともに貴重な体験となりました。来年度、新たな天中生として一緒に頑張れることを期待しています。

★授業体験の様子



★部活動体験の様子



第3学年普通救命講習 (9月21日)



今年も第3学年ではAEDを用いた心肺蘇生法や止血、安全確保の方法などを学ぶ普通救命講習が行われました。消防署や地元消防団の方々に教わりながら、熱心に講習に参加しました。さすが3年生と思える立派な講習態度を見せてくれました。

赤い羽根共同募金ボランティア (10月2日)

生徒朝会で生徒会がボランティアを募集して行われた赤い羽根共同募金ボランティアが荻窪駅の北口、南口、西口前で行われました。当日は社会福祉協議会や学校支援本部の方々と協力しながら、11名の生徒が大きな声で募金活動を行いました。短い時間にも関わらず集まった金額は42,081円。みんなよく頑張りました。



生徒総会 (10月5日)

後期に入り、新生徒会役員、各委員長、委員を選出し、いよいよ新リーダーたちによる新しい生徒会活動が本格的にスタートします。3年生は生徒総会では議長団として、また委員会を支える先輩として1、2年生の活動を見守ってくれています。

生徒総会は各委員会が作成した議案書をもとにすべての学級で討議を行い、各学級からの意見や疑問を吸い上げながら、後期委員会の活動方針や基本活動について承認を行います。すべての生徒が参加し、方針を決める重要な行事であることを皆、理解して真剣に取り組みました。



議案書もデジタル。

参加人数の集計もデジタル。方法は少しずつ変わっていきませんが生徒たちは使いこなしています♪

9月、10月は行事が盛りだくさんの2か月間です。今回、学校だよりに掲載した以外にも土曜日に行われたICT公開授業では各学年による発表(1年職業調べ発表、2年職場体験報告会、3年修学旅行報告会)やレスキュー隊による防災学習が行われました。また、後期のことだま百選が始まり、進路説明会や道徳地区公開講座など、保護者、地域の方々との行事、杉並区の事業である小笠原自然体験交流や広島平和派遣などに参加した生徒によるフィードバックの発表、4年ぶりに行われたふれあい運動会の有志による運営ボランティア、そして25日にはいよいよ音楽発表会が行われます。12月に行われる杉並区中学校対抗駅伝大会に参加する駅伝部の練習もスタートしました。今回、掲載できなかった行事の様子については次回の学校だよりに掲載させていただきます。

令和5年度音楽発表会の開催について

秋冷の候となりました。来る10月25日（水）本校の音楽発表会が行われます。今年度も保護者の皆様の参観におきましては学年ごとの入れ替え制をさせていただきます。ご理解ご協力のほど、よろしくお願いいたします。

記

- 1 日時 10月25日（水） ※生徒は現地にて直接集合、解散となります。

実行委員、吹奏楽部員は9：15集合 お弁当持参

1学年生徒 11：45集合

2学年生徒 11：55集合

3学年生徒 12：05集合

} (家庭で昼食を食べてから集合)

1学年保護者入場 12：20～

開会式 12：40～

1学年の発表 12：50～ (発表後1学年保護者はお退場いただきます)

2学年保護者入場 13：15～

2学年の発表 13：25～ (発表後2学年保護者はお退場いただきます)

3学年保護者入場 13：45～

3学年の発表 13：55～

吹奏楽部保護者入場 14：25～

吹奏楽部発表 14：45～

閉会式 15：15～

- 2 場所 杉並公会堂大ホール

- 3 その他

- ・詳細は後日配布されるプログラムをご覧ください。
- ・入場に際しましては、学年カラー（吹奏楽部用もあり）のプログラムが必要です。保護者の方用として、各家庭に1部配布いたしますので当日に受付にてお見せください。（人数制限はございませんがご家族に限らせていただきます。）ご家族で別々に来場される場合は、追加のプログラムを1部配布しますので前日までに担任までご連絡ください。
- ・会場の駐輪場は収容数が限られますので、できるだけ徒歩でおいでください。なお、近隣路上に駐輪されると、会の進行を止めて撤去しなければなりません。ご協力をお願い申し上げます。

今後の予定

10月25日	音楽発表会	11月 7日	常任委員会
26日	3年三者面談開始（7日まで）	8日	期末考査1週間前・避難訓練
28日	区連合文化祭・サイエンスグランプリ開始（30日まで）	13日	生徒朝会
11月 2日	理科出前授業（3年）	15日	期末考査1日目（17日まで）
6日	学校朝会・復習確認テスト(3年)	25日	土曜授業